

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

DESBARAJUSTE REPUBLICANO

Tales odios, desacuerdos y rencillas hay entre la familia republicana, que un periódico de la misma comunión, *La Voz Montañesa*, de Santander, ha llegado á escribir estas líneas:

Si los monárquicos trabajasen activamente para producir disgregaciones y antagonismos entre los republicanos españoles, seguramente no se darían tanta maña, no lo harían con más arte que lo hacen los mismos republicanos.

Duro es esto, por nosotros dicho más de una vez, pero con ser duro, no expresa todavía el estado de confusión, desbarajuste y enredo que actualmente existe en el campo republicano.

La unión intentada hace un año por progresistas, nacionales, centralistas y federales disidentes de Pi, se ha roto ya definitivamente, quedando tan sólo como defensores de ella dichos federales y los progresistas que siguen á Esquerdo.

Muerta la unión republicana, que vivió vida raquítica por no haber sido nunca unión, sino desacierto perpetuo, y no haber querido ir á ella la fracción federal acaudillada por Pi, predicase la fusión por algunos para llegar al partido único, y en efecto, apenas se hacen los primeros trabajos en ese sentido, disparan contra la fusión bala rasa los progresistas de Esquerdo, los federales de Pi y los federales que abandonaron á éste.

Además, entre los partidarios de la fusión no hay armonía: los unos quieren la fusión para traer la República empleando los procedimientos legales y, en caso de necesidad, la fuerza; los otros no quieren más que el empleo de ésta, combatiendo la lucha electoral y los otros procedimientos legales.

Entre los elementos de la fusión figuran los republicanos nacionales, los centralistas, algunos progresistas y algunos federales de los que pertenecían á la fracción disidente de Pi.

Este ha combatido, según ya queda dicho, la fusión de los partidos republicanos, y sin embargo, en la Comisión nombrada por la Asamblea de Reus, donde triunfó la fusión, para convocar una Asamblea nacional, figuran federales que militan en las filas del autor de *Las Nacionalidades*.

A la fusión van muchos de los que han dicho que los jefes son necesarios, y también se alistan en ella los que han gritado: ¡Abajo los jefes!

Partidarios de la fusión se declaran los que han afirmado que los diputados republicanos sólo van al Parlamento á perder el tiempo charlotando, y partidarios de la fusión se muestran los que sufren la nostalgia del Parlamento.

Quiéren la fusión los que han dicho que las masas del partido republicano no han adquirido aún conciencia bastante para implantar y consolidar la República, y aclaman la fusión los que culpan á quienes dijeron tal cosa de no existir la República por sus torpezas y por su falta de energía.

De las fracciones enemigas de la fusión, la progresista y la federal de Vallés y Ribot quieren únicamente el procedimiento de fuerza para establecer la República, y los federales de Pi los quieren todos, los legales y el llamado revolucionario.

¿Puede darse mayor *mare magnum*, disloque más tremendo, ni lío más grande? Imposible.

Y sin embargo, no son pocos los que en medio de esa torre de Babel hablan de la formación del *partido único*, ni los que, con cómica gravedad, afirman que van á traer la República muy pronto.

¡Ilusos y necios ó farsantes!

Para que venga la República á España se necesita ante todo un partido propiamente republicano que hoy no hay, pues lo que ahora existe son grupos de republicanos que se repelen en cuanto tropiezan unos con otros; que ese partido tenga un progra-

ma, no con radicalismos, no con carácter marcadamente reformista, sino esencialmente gubernamental ó burgués, y que la conducta que observe en su campaña opositora borre las torpezas cometidas por sus antecesores y gane las simpatías y la voluntad de la clase poseedora.

Cuando este caso, que hoy nadie atisba aún, llegue, entonces la República será un hecho, pero no una República que venga á dar satisfacción á las aspiraciones del proletariado, sino la República burguesa.

La otra, la República social, la que acabe con la explotación humana y su consecuencia fatal, la miseria, sólo puede traerla el Partido Socialista.

LA SEMANA BURGUESA

Para hacer la competencia á *Blanco y Negro* ha aparecido en el «estadio» de la Prensa *La Revista Moderna*, viniendo á aumentar el número de periódicos con monos que hacen las delicias de nuestra superficial juventud.

En dicha revista, sin duda para justificar el adjetivo, un Sr. Navarro Ledesma echa su cuarto á espadas sobre *eso* del Socialismo.

¿Y qué observación más fina y qué conocimiento más profundo de las materias que trata, demuestra el Sr. Navarro!

El ha descubierto que los franceses y los italianos y los alemanes, *etcétera*, tienen la tendencia y el afán de regocijarse en *corporación*, y nosotros los españoles lo hacemos todo en parejas, «como las palomas, las perdices y la Guardia Civil».

Después de este rasgo de ingenio, el fiel de fechos incunable, como le llama *Clarín*, saca la consecuencia, que ¡claro está! no podía ser más que la siguiente:

Por estas razones, y por otras mil más, el Socialismo no puede prosperar en nuestra patria. La Naturaleza y el *genial* de cada quisque nos han hecho individualistas, y Pablo Iglesias pierde lastimosamente el tiempo al imprimir alocuciones como la que *soltó* hace días.

No se puede pulverizar en menos palabras toda una escuela sociológica.

Porque, sean ustedes francos: ¿cómo va á arraigar el Socialismo en un país donde todo se hace por parejas, como los bueyes, otro símil que se le olvidó al Sr. Navarro?

Pues ¿y la fiesta del 1.º de mayo? Para los obreros de Madrid no es más que el anticipo de la *Isidrada*, según otro descubrimiento hecho por el cronista de *La Revista Moderna*.

¿Y para los obreros de otras partes, qué será, señor fiel de fechos?

Continúa el *revistero*:

¿No tiene condiciones para ser verdaderamente dichoso un país en que los infelices trabajadores son tan ricos de alma que prefieren cuatro horas de sol á cuatro pesetas de jornal?

Para el Sr. Navarro Ledesma, la congregación en un mismo día de millares de obreros de todas las naciones reclamando derechos y beneficios para su clase, es cuestión que queda reducida á echar una cana al aire.

Consecuencias de apreciar por el suyo el meollo de los demás.

No sabemos si *La Revista Moderna* habrá venido á llenar un vacío «que se dejaba sentir», mas por el número de muestra, puede asegurarse que es un periódico más en el montón inmenso de los que cultivan la flojería insustancial.

Aquí no salimos de *zuñigadas y taboadadas*.

Y así anda la cultura de nuestras mal llamadas clases medias.

Hacemos la señal de la cruz y cortamos: El padre Charles, ecónomo de la cartuja de Bonbecombe, se ha fugado, llevándose de la Caja de la comunidad de los trapenses 55.000 francos.

Dios nos libre de las tentaciones del demonio, de cuyas asechanzas ha sido víctima sin duda el reverendo padre Charles.

Aunque ¡quién sabe! acaso dicho piadoso ministro del Señor no haya titubeado en renunciar á la gloria eterna por librar á sus queridos trapenses de la pecaminosa compañía de los 55.000 francos.

Los altos juicios de Dios son inexcrutables.

Con motivo de la huelga ocurrida en la fábrica de Serra y Bertrand, de Manresa, el *Diario de Avisos* de esta población ha salido á la defensa de los pobrecitos fabricantes, dirigiendo insidiosas reticencias á los trabajadores.

Esto no lo decimos porque tenga nada de particular, sino porque el *Diario de Avisos* es periódico republicano.

Lo cual que tampoco tiene nada de particular.

El Comité federalista de Santander ha excomulgado á *La Voz Montañesa* por haberse convertido en periódico republicano con gotas... clericales.

Uno más que se ha cansado de aguardar, y toma posición más cómoda... y lucrativa. Mientras triunfa el pacto.

El Motín dice que tienen mucha razón los periódicos socialistas al quejarse de que la Prensa calle sobre lo que ocurre con nuestro amigo Valentín Hernández, y añade que el director de *La Verdad*, de Algeciras, Sr. Sánchez Osseti, ha sido condenado á ocho años de prisión por un Consejo de guerra, y que el periodista Sr. Tudury de Pons sigue preso en la cárcel de Barcelona, á pesar del último indulto.

A todo lo cual pone el siguiente comentario:

Como no pertenecen á un periódico de gran circulación, apenas se ha fijado la Prensa en ello.

Tiene razón el semanario republicano suelto, y como lo cortés no quita á lo socialista, por lo que á nosotros toca le damos las gracias por su declaración.

El Sr. D. Alberto Bosch y Fusteguerras, de felice recordación, ha dado una conferencia en el Fomento de las Artes.

En dicha conferencia, según *El Imparcial*, que de ella ha dado cuenta con merecida extensión, el Sr. Bosch se ocupó de la moralidad administrativa y de la moralidad política.

Suponemos que el conferenciante estaría elocuentísimo, dada su competencia en ambas materias.

Ahora hagamos constar que el Sr. Gasset es presidente del Fomento de las Artes.

Y reconozcamos que tiene razón *El Imparcial* cuando dice que en esta depresión moral que amenaza ahogarnos, se necesitan caracteres.

El comandante general del Apostadero de Filipinas ha remitido partes de la campaña que alcanzan al día 2 de febrero, y lo más *saliente* de esos partes, según un periódico, es lo siguiente:

En uno de los desembarcos verificados por las tripulaciones se tomaron al enemigo tres campamentos, armas, víveres y municiones, se le hicieron muchos muertos y heridos y se le destruyeron, después de tomadas por asalto, varias trincheras; *sin tener bajas nuestras fuerzas afortunadamente*.

Si que es *saliente* y *espeluznante* eso de tomar trincheras por asalto sin tener ninguna baja.

Como que sólo sería capaz de hacerlo Manolito Gázquez.

Lo malo en estas victorias tan brillantes es que luego viene el tío Paco.

Y el tío Paco son los buques cargados de heridos que continuamente llegan de Cuba. Y que pronto llegarán de Filipinas.

Prepárense ustedes á cantar el «vibrante» ¡Viva España!

El vapor *Satrústegui* llegó el día 5 á La Coruña y trajo 549 soldados enfermos y heridos. De ellos, 152 ingresaron en la hospedería de *El Imparcial*, 57 en el sanatorio de la Cruz Roja, y los restantes en el Hospital militar.

Los restantes, si no se nos han olvidado las cuatro reglas de la Aritmética, son 336, y conviene que se fijen ustedes en esta cifra para que comprendan mejor el párrafo siguiente del mismo telegrama de donde tomamos estos datos:

De los soldados ingresados en el Hospital militar, diez se encuentran en gravísimo estado, uno loco y los demás bastante graves.

Diez en gravísimo estado y uno loco, hacen 11; de donde resulta que quedaban *bastante graves* 325.

Además, fallecieron durante la travesía 4, que no hay que decir en qué estado embarcaban.

De la asistencia á bordo, júzguese por este párrafo del mismo telegrama:

Los soldados enfermos han sido cuidadosamente atendidos durante la travesía por el capitán del *Satrústegui*, Sr. Moreno, y médico de á bordo Sr. Fernández Requejo, quienes, en unión de tres Hermanas de la Caridad, no han descansado en todo el viaje.

Aquí sí que no hace falta echar mano de la Aritmética: para 545 enfermos y heridos iba un médico y tres hermanas de la Caridad, porque el capitán del barco, aunque «no haya descansado en todo el viaje», suponemos que no habrá hecho muchas curas.

¿Se quiere más solicitud, más cariño, más celo por los que derraman su generosa sangre en defensa de la España intangible, como dicen los escritores cursis del *perro chico*?

EL IMPUESTO DEL TIMBRE

Y LAS SOCIEDADES OBRERAS

Hace un año que EL SOCIALISTA enteró á sus lectores de que la Compañía encargada de cobrar el impuesto del timbre pretendía aplicar á las Sociedades obreras, lo mismo á las de instrucción, que á las de socorro y mejoramiento, el artículo de la ley que indica pagarán ciertas Sociedades un sello de 10 céntimos por cada uno de los recibos que «extendían á sus asociados».

Entonces dimos cuenta también de que aquellas Sociedades habían acudido al ministro de Hacienda pidiéndole una aclaración á la ley del timbre por la que quedaran exentas de semejante impuesto, pues era absurdo que obreros que pagaban 25, 20, 15 y hasta 10 céntimos semanales con objeto de mejorar algo su mísero estado, tuvieran que satisfacer de timbre 10 céntimos por cada una de dichas cantidades.

Pues bien: nada han logrado hasta ahora las Sociedades obreras. El ministro tuvo muy buenas palabras para ellas, pero al reformar la ley no ha cumplido sus promesas, ó si ha creído cumplirlas, lo ha hecho de un modo tan obscuro, que gran número de Sociedades obreras (todas las que se proponen mejorar las condiciones del trabajo) no parecen estar excluidas del pago del citado impuesto. Además, nada ha hecho el ministro por librar á todas las Sociedades obreras del perjuicio que había de ocasionarles la extraña interpretación del art. 180 de la anterior ley del timbre.

Así ocurre, respecto á este particular, que casi todas las Sociedades obreras de Madrid han sido juzgadas por la Junta Administrativa de Hacienda como infractoras de la ley

y condenadas á pagar distintas multas, dándose el caso de que entre las condenadas figuren algunas que, por ser tan corta su recaudación, tengan su Caja completamente vacía.

Por lo que toca al nuevo artículo introducido en la ley del timbre por el ministro, peca, como hemos dicho, de poco claro, y esa falta de claridad perjudica á muchas Sociedades.

Su redacción es ésta:

Art. 180. Las Sociedades de obreros que tengan por fin único la instrucción ó la beneficencia mutuas, ya estén constituidas por ellos ó fundadas por otras personas, estarán exentas del timbre en toda su documentación.

Desde luego quedan excluidas del pago del timbre por este artículo todas las Sociedades obreras de instrucción; quedan también exentas de dicho pago las Sociedades obreras que tienen por objeto socorrer á enfermos, inútiles y parados; parece que deberían quedar asimismo excluidas las Sociedades obreras que se proponen el mejoramiento de las condiciones del trabajo; pero la Delegación de Hacienda de Madrid, limitando el alcance de las palabras *beneficencia mutua*, no lo entiende así, según lo prueba el que á una consulta que ha hecho la Asociación del Arte de Imprimir respecto á considerarse comprendida en el artículo arriba copiado, ha respondido del siguiente modo:

Administración de Hacienda de la provincia de Madrid.—Negociado del Timbre.—El Excmo. señor delegado de Hacienda, conformándose con lo propuesto por esta Administración y el parecer de los abogados del Estado, se ha servido desestimar la instancia presentada por usted á nombre de la Asociación de su digna presidencia, en la que solicita que se exceptúe del pago del impuesto del timbre los documentos de la expresada Sociedad.

Funda el acuerdo el Excmo. señor delegado en que, si bien los socios son obreros, no cumple esa institución con la condición que exige el art. 180 de la ley para excluirla del referido impuesto de tener por fin único la beneficencia ó la instrucción entre los asociados, puesto que el art. 2.º de su Reglamento consigna de un modo terminante que esos fines que la ley exige como exclusivos no los cumple la Sociedad sino indirectamente, siendo el objeto primordial de la misma, según se expresa en los diferentes apartados del art. 1.º del referido Reglamento, otro muy distinto que tiene un carácter político-social independiente en absoluto del que exige el art. 180 de la ley.

Lo que traslado á usted para su conocimiento, previniéndole que de no hallarse conforme con lo resuelto puede interponer recurso de alzada ante el señor ministro de Hacienda en el plazo de 15 días.

Dios guarde á usted muchos años. Madrid, 15 de febrero de 1897.—C. Torrijos.—Señor presidente de la Sociedad del Arte de Imprimir.

Para demostrar que cuanto alega el delegado de Hacienda en su escrito carece de fundamento no necesitamos copiar los artículos 1.º y 2.º del Reglamento por que se rige la Asociación del Arte de Imprimir; bastanos tan sólo consignar que el objeto de esta Asociación es única y exclusivamente mejorar la condición moral y material de sus asociados, y que á ese fin cada uno de éstos, cuando trabaja, tiene que abonar 25 céntimos de peseta.

¿No es esto auxiliarse, beneficiarse mutuamente, por no poder cada individuo conseguir aquella mejora mediante su propio esfuerzo? ¿No se desprende del art. 180 el espíritu, la idea de excluir del pago del impuesto del timbre á las Sociedades de carácter instructivo y benéfico formadas por individuos que apenas ganan para vivir? No talento, sino buen sentido es bastante para contestar afirmativamente.

Tanto en las multas impuestas á las Sociedades obreras por la Junta Administrativa, como en la interpretación que al artículo 180 da la Delegación de Hacienda de la provincia de Madrid, no se ve más que una cosa: propósito de favorecer á la Compañía Arrendataria encargada de cobrar el impuesto del timbre.

Contra ese propósito, contra el absurdo que resultaría si llegara á realizarse y el ataque gravísimo que inferiría al principio de asociación para los trabajadores, se ha alzado el Arte de Imprimir ante el ministro de Hacienda, y no sólo ha hecho eso, sino que, de acuerdo con las demás Sociedades del Centro Obrero, ha celebrado el martes por la noche una importante reunión en el Liceo de Ríus, en la que los compañeros Morato, Simal é Iglesias patentizaron que si absurdo é injusto era considerar comprendidas en la ley del timbre que rigió el año anterior á las Sociedades obreras de instrucción, socorro y mejoramiento, y, por consiguiente, multarlas, como lo ha hecho

la Junta Administrativa, absurdo é injusto es excluir del art. 180 de la que rige este año á las Sociedades que tienen por objeto mejorar moral y materialmente la condición de los trabajadores.

Veremos si el ministro de Hacienda, fijándose un poco en el asunto, resuelve con arreglo á razón y justicia lo solicitado por la Asociación del Arte de Imprimir, y que interesa en sumo grado á todas las Sociedades que quieren mejorar las condiciones del trabajo.

Si así no lo hace, si mantiene las multas impuestas por la Junta Administrativa á las organizaciones obreras y aprueba el criterio emitido por la Delegación de Hacienda de Madrid, todas las Sociedades de trabajadores de España deberán formular contra él la más enérgica protesta y llevar el asunto á las Cortes, puesto que el fallo de dicha autoridad, á más de ir contra el derecho de asociación para los trabajadores, sería una burla cruel á la clase que sólo privaciones y dolores experimenta.

LA VIDA PROLETARIA

Si puede llamarse vida el martirio continuo de cuerpo y alma, vamos á presentar un ligero bosquejo de la que llevan los proletarios, tanto de blusa como de levita.

Será éste un artículo más de los muchos escritos sobre el mismo tema; pero hacen falta muchos martillazos seguidos para ir rompiendo el hierro del egoísmo social presente, que tanto nos martiriza.

Mientras el arte, especialmente el literario, llega á condensar en alguna obra maestra el sufrimiento del obrero manual é intelectual, necesario es que se haga ver á todas horas la situación angustiosa de los que viven sólo de su trabajo diario.

Prescindimos de pintar el hambre y escaseces de todo género que padecen los hijos del proletario en su infancia y adolescencia; pues sus edades en que apenas se piensa en nada, y aquéllos se conforman con cualquier cosa, sobre todo cuando saben que no hay más.

El proletario adulto, el padre de familia, obrero ó empleado, que sólo cuenta con un sueldo eventual, y la pobre esposa de ese hombre, son los que más amarguras tienen que pasar, no solamente bajo el yugo de sus patronos ó explotadores, sino también al ver sufrir á sus hijos mientras no sirven para trabajar, ó después al arrancárselos de su lado para defender la patria madre, y las hijas para servir de goce á los zánganos de esta mal gobernada colmena.

Pasamos por alto esta vez las muchas horas de trabajo que todos los burgueses exigen de sus obreros hasta extenuarlos; nada diremos de los regateados jornales que les pagan, insuficientes siempre para las más agudas necesidades; tampoco queremos recargar el cuadro con los malos tratamientos, altanerías y caprichos que todo dependiente de otro tiene que aguantar: todo esto serían rosquillas, comparado con la falta de jornal, la falta de ocupación, en que los trabajadores se hallan con frecuencia.

En estos casos todos los males se multiplican, todas las puertas se cierran. Los parientes, si tienen alguno que pudiera ayudarles, lo han hecho ya en otra ocasión y no es cosa de repetirlo todos los días; los amigos, de su clase, casi nada pueden hacer en su obsequio; el tendero les retira el crédito acordado, temiendo no cobrar; la beneficencia oficial, en esta parte, no pasa del socorro de enfermos, siendo además poco y malo; la caridad de ciertas asociaciones negras se reserva para holgazanes amigos, ó amigos por algún concepto especial, y para los que comulgan en sus rancias ideas político-religiosas.

¿Qué hacer en estos apuros?

El robo podría resolver la cuestión, al menos para el hombre; pues ingresando por tal delito en la cárcel, tendría asegurado un rancho, aunque en la triste compañía de los demás criminales; pero en este caso su esposa é hijos quedarían aún en mayor desamparo, y un buen padre, como lo son casi todos los proletarios, no puede avenirse con esa solución.

Los días se pasan buscando sin hallar; las noches en insomnio desesperante, viendo á sus pequeñuelos que con los ojos les interrogan si será más feliz la nueva aurora.

No tienen medios para cambiar de residencia en busca de labor, y aunque los tuvieran serían cosa inútil, porque en todas partes hay exceso de brazos y de cerebros para servir al capitalismo.

Estos brazos y estas inteligencias en huelga forzosa, se suelen manifestar algunas

veces por miles de personas; y cuando levantan la voz un poco más del tono humillante de la súplica, se les contesta con las bocas de los fusiles, agregando así mayor luto á sus infinitas desgracias.

Los Gobiernos no tienen otra solución para estos casos; los capitalistas y gentes acomodadas se encogen de hombros, como diciendo: «Yo no voy arreglarlo todo», aunque no hayan hecho nada por sus prójimos, á pesar de los mandamientos de su Dios y de los consejos de su vicario en la tierra, á quienes oyen lo mismo que quien oye llover.

Cierto es que cuanto más se lleve al extremo este cruel egoísmo de las clases pudientes, más abrevian ellas mismas, sin sospecharlo siquiera, los ya contados años que les quedan de dominio; pero, entre tanto, á los que sucumben y ven perecer de miseria á sus hijos, sólo les queda el triste desahogo de la maldición sobre esta sociedad sin entrañas.

Todos los proletarios nos hallamos en esas circunstancias ó á dos pasos de ellas, sin que nadie tenga interés en remediarlas, más que nosotros mismos; y como somos inmensa mayoría, cada día mayor, sobre los que nos dominan, nunca se ha podido decir con más razón que *querer es poder*; pues con nuestra unión, y haciendo cada uno lo que le permitan sus fuerzas, en muy poco tiempo veríamos implantado, así el deber de todos al trabajo, como el derecho de todos á la vida, ó sea el Socialismo revolucionario, que es ya la única salvación de la Humanidad.—B.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

¡BUENA ESTÁ LA JUSTICIA!

La verdad es que la justicia burguesa no quiere ser, por más que digan algunos, una excepción entre las demás instituciones creadas para el amparo y la defensa de la clase patronal.

Con suma frecuencia ofrécenos hechos que revelan su descrédito y convencen á los más incrédulos de que ese soporte del capitalismo se desmorona con igual ó mayor rapidez todavía que los demás.

Véase lo que acerca de ella dice, no un escritor socialista, sino un escritor burgués, el corresponsal en París de *El Imparcial*:

Por una concurrencia de leves indicios, un juez de instrucción manda prender á un vecino de una casa donde se cometió un asesinato. Al cabo de tres meses de incomunicación y seis de detención preventiva, el presunto reo es llevado ante el Jurado. A la luz meridiana de los debates resplandecen con la inocencia del acusado las prácticas sospechosas que emplearon juez y policía para obtener del detenido la confesión de su culpa imaginaria. El abogado fiscal abandonó al punto la acusación; el Tribunal se conformó con soltar al reo, sin una frase de descargo, de disculpa ó de conmiseración. Pocos días antes, otro juez de instrucción mandaba detener á un honrado comerciante, encerrándole en el Depôt, en cumplimiento de un exhorto. Cuarenta y ocho horas después el juez advirtió que había error en la persona del preso. Cuando fueron á sacarle de la celda el infeliz se había ahorcado.

Un Juzgado de provincias interesa á otro de aquí la captura de una joven denunciada como infanticida. Los amos en cuya casa servía la joven se ofrecen garantes de su honrabilidad, proponiendo que se realicen al punto en París todas las diligencias necesarias para evitarle el tránsito de cárcel en cárcel. El pobre juez de instrucción es omnímodo; ha llamado á la joven á su presencia y hay que someterse. ¡Se llevan la joven, la reconoce un médico y su virginidad es patente!

Las estadísticas acusan un 20 por 100 de procesos sobreescidos por falta de prueba.

Estos y otros hechos todavía más graves tienen que hacer aborrecible la justicia actual.

Y no es eso lo peor para los que la consideran excelente escudo de sus privilegios, sino que ese aborrecimiento aumenta de día en día y contribuye á fortalecer los elementos que han de dar el golpe de muerte al régimen burgués.

Debajo de la ley del odio no es posible la ley del amor. Debajo de la ley de las tropelías no es posible la ley de equidad.

Los ahorros de los ricos son hechos á costa de los pobres. El propietario romano vivía casi completamente á costa de la sociedad. Se podría decir casi que la sociedad moderna vive á costa de los proletarios, esto es, de la parte que ella retiene de la retribución del trabajo.—G. B. Say.

LAS TEJEDORAS DE MANRESA

Los fabricantes Sres. Serra y Bertrand, ansiosos sin duda de pasar por modelo de explotadores, quisieron obligar á sus obreras á hacer funcionar 4 telares, en vez de los 2 que antes tenía cada una á su cargo, rebajándoles la mitad el precio de la mano de obra.

Como trabajo semejante no se puede resistir, las obreras tejedoras se negaron á hacerlo.

Esta resistencia obligó á los patronos á ceder un poco, y en vez de exigir que cada obrera cuidase de 4 telares, propusieron que el número de éstos fuese de 3, pero manteniendo la rebaja indicada anteriormente. Y queriendo dar á esta medida carácter irrevocable, dijeron á las trabajadoras que si no la aceptaban se considerasen despedidas.

Las obreras, estimando inaceptables dichas condiciones, recogieron sus herramientas y abandonaron la fábrica; probando con esta actitud que la amenaza de los burgueses, lejos de producir el efecto que éstos buscaban, sirvió para decidirlos á rebelarse contra el capricho de sus explotadores.

Enteradas del caso las Sociedades de Albañiles y Carpinteros, nombraron una Comisión de 10 individuos (5 por cada Sociedad) con el encargo de asociar á las referidas compañeras, socorrerlas y aconsejarlas cuanto á sus intereses conviene.

Por iniciativa de dichas Sociedades se celebró una reunión el día 5, presidida por nuestro correligionario Secases, en la que se dió cuenta de lo ocurrido y se acordó ayudar en todo y por todo á las huelguistas forzosas.

Los concurrentes á este acto fueron muchísimos, quedando en la calle tanto personal como el que había en el Salón de Vestales, donde se celebró la reunión. El entusiasmo habido en ésta fué muy grande.

Aplaudimos la magnífica conducta de las Sociedades de Carpinteros y Albañiles y hacemos fervientes votos porque las 300 huelguistas de la fábrica de aquellos despiadados burgueses alcancen una completa victoria y constituyan una Sociedad que las sirva de escudo en lo sucesivo contra los ataques patronales.

MINIATURA (1)

«Dichoso el que no tiene pan ni abrigo, y libre de quehaceres y cuidados, los tronchos saborea con delicia y duerme á pierna suelta en cualquier banco! Y en tanto, los mimados por la suerte faltos de sueño y de apetito faltos, no aprecian los manjares y padecen en colchones de pluma insomnios largos!»

Tal es la idea más vulgar. Con ella se han lucido en el mundo muchos sabios, se han escrito novelas importantes y se han hecho poemas en tres cantos.

Pero no lo creáis. Esas son voces que hacen correr los hartos, para que no les pidan los hambrientos su parte de colchón y de guisado.

SINESIO DELGADO.

ALGUNOS DATOS

ACERCA DE LA HUELGA DE HAMBURGO

La falta de medios es lo que ha hecho terminar esta huelga el 6 del mes pasado. No ha desertado del campo de la lucha ningún huelguista. De los 18.000 que eran, 16.430 están casados, teniendo que sostener, entre mujeres é hijos, 60.000 personas.

Los huelguistas célibes percibían un socorro de 8 marcos y los casados de 10. Las dos últimas semanas el Comité de la huelga no pudo pagar más de 5 y 7 marcos respectivamente. Hamburgo es la ciudad de Alemania donde la vida es más cara. El alquiler de las habitaciones obreras (dos alcobas y cocina) cuesta de 250 á 300 marcos al año. Y el 1.º de febrero es el día en que debe pagarse un trimestre.

Aunque la falta de medios ha sido la causa principal de que termine la huelga, ha habido también otros motivos de bastante importancia.

Toda la gente peor de Alemania fué recogida y transportada al puerto de Hamburgo. Los ladrones de las cárceles, los rufianes de todos los países encontraban un asilo seguro en los buques, transformados en cuarteles. La Policía, lejos de vigilar á esta gente, la protegía. Se prohibió á los huelguistas andar por los sitios próximos al

(1) De *Madrid Cómic*.

puerto, y a los que se encontró por allí, se los arrestó y condenó. No sólo a los huelguistas, sino a otros individuos que trataban de persuadir a los que trabajaban de que no debían hacerlo, se los prendió y condenó a uno, dos, tres y más meses de reclusión. Pasan de 500 personas las condenadas por semejante «delito». Un pobre inválido fué condenado a nueve meses de prisión por haber «amenazado» a un granuja, que trabajó algunos días en el puerto, y que había sufrido muchas condenas por hurto. Cuando se instruyó el proceso, ese sustituto de huelguistas se encontraba de nuevo en la cárcel por haber cometido otra fechoría. ¡Tal es la imparcialidad de la justicia!

El Senado de Hamburgo ha prohibido recaudar dinero para los huelguistas, mientras ha consentido que los patronos hicieran cuotaciones para aumentar sus fondos de guerra y amenazar con el *boycott* a los comerciantes que no se mostraban propicios a entregar miles de marcos.

La aplicación a un individuo de la palabra *streikbrecher*, que significa hombre que rompe una huelga, que traiciona a la causa obrera, fué considerada por la autoridad «delito contra la libertad del trabajo», siendo procesados por haber hecho uso de ella *El Eco de Hamburgo* y algunos oradores.

El Estado ha prestado ayuda a los capitalistas, vulnerando los derechos de los trabajadores.

Los patronos declararon que no querían tratar con los obreros, sino someterlos.

En su orgullo, no comprenden que los trabajadores son hombres como ellos. Tienen respecto a éstos el criterio que se tenía hace un siglo, y piensan, como uno de ellos ha dicho poco ha, «que el trabajador ha nacido para ser esclavo». La repetida proposición de los huelguistas de estar dispuestos a reanudar el trabajo siempre que se les prometiera hacer una seria información acerca de los abusos que se cometen en el puerto, que éstos se aboliesen y que se regularsen los salarios, fué rechazada con desprecio.

Dícese que los daños directos que ha sufrido el comercio de Hamburgo ascienden a más de 50 millones de marcos, y que las pérdidas indirectas son incalculables; pero el orgullo estúpido de estos capitalistas es mayor todavía que su codicia.

Por su parte, los trabajadores han sacrificado una suma enorme: el Comité de la huelga ha distribuido más de millón y medio de marcos. Semanalmente la población de Hamburgo ha dado de 40 a 45.000 marcos. De los otros puntos de Alemania y del exterior (Dinamarca, Suiza, Italia, Suecia, Austria, América, socialistas alemanes de la República del Transvaal y de la Australia, Inglaterra y España), también se ha mandado dinero. Sin embargo, ha sido preciso hacer un empréstito de 265.000 marcos, que restituirán los trabajadores de Hamburgo.

Once semanas ha durado esta huelga, en que la unión de los obreros ha sido inquebrantable. Juntos la empezaron, juntos la terminaron, y en el semblante de todos al decidir que volverían al trabajo se leía este pensamiento: «Juntos nos prepararemos y juntos tomaremos venganza de nuestros insaciables explotadores.»

LOS MUNICIPIOS SOCIALISTAS

En vista del considerable número de obreros parados que hay en Marsella, y que un periódico burgués calcula en la *tercera parte de la población obrera*, el Municipio de dicha capital estudia en estos momentos un plan de trabajos donde puedan encontrar ocupación la mayor parte de aquellos trabajadores.

Además, el alcalde, Dr. Flaissières, ha adoptado una medida, basándose en la ley, para que inmediatamente se proceda a blanquear y hacer reparaciones en 2.000 casas de la población.

«Cuando, en circunstancias idénticas, proceden de esa manera los Municipios burgueses? Nunca.»

Huelga de los gasistas de Bruselas.

Hace unos cuantos días se han declarado en huelga en la capital de Bélgica los trabajadores de la fábrica del gas.

Desde hace mucho tiempo estos obreros venían reclamando contra la larga jornada que se les imponía (12 horas) en un trabajo sucio, fatigoso é insano.

Viendo que no se les hacía caso, han adoptado la extrema resolución de negarse a tra-

bajar si no se les concede la jornada de ocho horas.

Esta reforma sólo aumentará los gastos de la fábrica unos 50.000 francos.

A pesar de la gran razón que asiste a los gasistas, el alcalde de Bruselas—la fábrica del gas pertenece al Municipio—se negó desde luego a darles satisfacción y puso en movimiento los polizontes, los gendarmes y hasta los soldados; y en seguida, como buen burgués, ha dado órdenes para que se reclute en Bruselas y fuera de Bruselas personal con que sustituir a los huelguistas.

Entre el que ha conseguido reunir, el desconocimiento del oficio es tan grande, que ha estropeado un horno, causando un quebranto de más de 100.000 francos. De estos obreros, algunos se han ido por no faltar a la solidaridad y otros a consecuencia de lo penoso que es el trabajo.

Los huelguistas se mantienen firmes y serenos, hallándose resueltos a no volver a la fábrica ínterin no se atienda su reclamación.

Los concejales socialistas han pedido que el Ayuntamiento se reúna para defender allí la petición de los obreros y censurar al alcalde por su proceder reaccionario é inhumano.

Es tanto más injustificada la conducta de esta autoridad y de los elementos que la apoyan, cuanto que la fábrica del gas deja anualmente al Municipio un beneficio de millón y medio de francos.

Todas las Sociedades obreras de Bruselas apoyan y sostienen con el mayor interés a los gasistas.

Nosotros hacemos sinceros votos porque un completo triunfo premie su decisión y su energía.

Ha reaparecido nuestro querido colega LA REPÚBLICA SOCIAL, de Mataró.

Dámosle la bienvenida y celebraremos que no vuelva a experimentar ningún contratiempo.

En nombre de los socialistas españoles, agradecemos al periódico de Lisboa *A Obra* el acto de solidaridad que entrañan las siguientes líneas:

Nuestro compañero Valentín Hernández, de LA LUCHA DE CLASES, de Bilbao, está preso y sometido a la jurisdicción militar. No podemos permanecer silenciosos ante este atropello y esta infamia. La solidaridad que reina entre los socialistas les obliga a trabajar en común y hacer frente a las opresiones y al vandalismo de la clase burguesa.

Por eso, *A Obra* protesta contra la infamia practicada en España al reducir a prisión a nuestro compañero, y envía a los socialistas españoles el testimonio de la más franca cordialidad.

ESTADÍSTICA

Sobretabajo y paro.

Los obreros sombrereros de Viena han realizado un interesante trabajo de información, cuyos resultados demuestran palmariamente que con la reglamentación de la duración de la jornada se disminuiría considerablemente el paro.

Durante un período de cuatro años (1892-95) los obreros sombrereros han parado 14 semanas próximamente al año.

En cambio, en 1895 han trabajado 1.925 obreros 197.140 horas extraordinarias, ó sean 19.714 jornadas de trabajo.

El principal agente de la revolución.

En una fábrica de cigarros de Borgerhaut (Bélgica) funciona una máquina con la cual una obrera realiza la tarea de 50 obreros.

Desaparición de la pequeña burguesía.

Un periódico burgués de Bélgica—*Maas en Kemponbode*, de M. Hallepute—publica unos datos comparativos que demuestran la proporción en que han disminuído los pequeños industriales en Alemania:

Había por cada 1.000 habitantes:

PROFESIONES	EN 1845.	EN 1895.
Panaderos.....	28	12
Carniceros.....	19	10
Zapateros.....	151	39
Vidrieros.....	10	4
Carpinteros.....	63	19
Toneleros.....	26	7
Cerrajeros.....	31	7
Herrerros.....	10	5
Maestros de coches.....	10	4
Sogueros.....	8	4
Encuadernadores.....	20	3

Los datos no pueden ser más concluyentes, y sería curioso saber qué pueden decir de ellos los enemigos de nuestras ideas que sos-

tienen que la propiedad y la industria van extendiéndose.

La parte de los trabajadores y la parte de los capitalistas.

En Francia, 1.467.471 trabajadores de la industria perciben en concepto de salarios 943.414.405 francos, en tanto que sus patronos percibieron, descontados los gastos de material, 1.944.619.392 francos.

En el Reino Unido, de 31.625 millones de pesetas perciben los trabajadores 11.175 millones.

En los Estados Unidos, de 6.550 millones que produce la industria manufacturera, los trabajadores perciben 3.100 millones.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Continúa progresando la Sociedad de Obreros estuquistas. A la fecha pertenecen a ella más de 160 individuos.

El efecto de la unión de estos obreros hase notado inmediatamente, pues algunos patronos que pensaban establecer el sistema de trabajo a destajo han desistido de su propósito.

—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía en 25 de febrero 2.865,14 pesetas.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista, en su última asamblea, aprobó las cuentas del mes de febrero y la gestión del Comité. Asimismo acordó conmemorar el aniversario de la insurrección parisiense con un té, que se servirá en el mismo domicilio de la Agrupación.

—Habiéndose acercado una Comisión republicana al Comité Socialista a proponerle una coalición para trabajar juntos por la implantación de la República, el presidente de aquél, Antonio Jiménez, la respondió cual se merecía, pues a más de hacerla ver que los socialistas españoles saben perfectamente lo que quieren y adonde van, la demostró que marchan de acuerdo con los socialistas de los demás países, los cuales combaten, lo mismo que nosotros, a los defensores de la República burguesa.

Santiago.—Los socialistas de esta localidad, en su última asamblea, han elegido para formar el Comité a los siguientes compañeros:

José Rodríguez, presidente.—Adolfo Barcia, vicepresidente.—José Santiago, secretario 1.º—Manuel Rodríguez, secretario 2.º—José Guerra, tesorero.—Francisco Puente, contador.—Nicolás Cernadas, Apolinar Antelo y José Mejuto, vocales.

La correspondencia se dirigirá a José Santiago, Santa Cristina, 13.

Esta Agrupación conmemorará el inolvidable acto realizado por el pueblo de París el 18 de marzo de 1871.

Elche.—Nuestros correligionarios de este punto están trabajando para constituir en Sociedad a los obreros tejedores.

Canet de Mar.—Los operarios de la fábrica de tejidos «Punsola» se han declarado en huelga por querer sus patronos rebajarles el salario.

Santander.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se acordó celebrar el aniversario de la proclamación de la *Commune* de París con un té. Los individuos que deseen asistir al mismo pueden inscribirse hasta el día 17 en la calle del Arcillero, 15, barbería. También acordó la asamblea manifestar sus simpatías al compañero Valentín Hernández, preso en la cárcel de Bilbao.

En la misma junta se renovó el Comité, quedando constituido en la siguiente forma: Isidoro Soto, presidente.—Macario Rivero, vicepresidente.—Eduardo Rojas, secretario 1.º—Julio Sáez, secretario 2.º—Calixto Gutiérrez, tesorero.—Agustín Palazuelos y Gaudencio Pérez, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Eduardo Rojas, Arcillero, 15, barbería.

Orense.—La huelga de canteros, declarada en la obra de la Viuda é Hijos de Simeón García, ha terminado mediante un arreglo satisfactorio para los obreros, pues no sólo han vuelto al trabajo los huelguistas, sino también los compañeros injustamente despedidos, causa involuntaria de la huelga.

—La gente beata trabaja mucho para seguir dominando a los obreros.

Como nuestros correligionarios han conseguido vender por las calles EL SOCIALISTA, aquella gente está rabiosa contra ellos, hasta el punto de haber insultado a los vendedores. Habiéndose quejado de tal conducta nuestro corresponsal al alcalde, éste le manifestó, entre otras cosas, que estaba obligado a llevar dos ejemplares del periódico al Gobierno civil; a lo que respondió nuestro correligionario que si se los pagaban los llevaría, pero no de otro modo, puesto que la Ley de Policía de imprenta no prescribe semejante cosa.

—Los carlistas, valiéndose de mil mañas, han pretendido llevarse con ellos individuos de las Sociedades obreras; pero no lo han conseguido, logrando tan sólo que nuestros correligionarios los combatan a todas horas. A quienes sí se han llevado a su campo ha sido a dos maestros que antes pasaban por republicanos, y uno de los cuales no tiene precio para capataz de ingenio.

—Las obras de la carretera de Orense a Celanova continúan, pero en muy malas condiciones. Los jefes de obras públicas que hay allí hacen la vista gorda. Bien es verdad que si dijieran algo, podían contar con traslado seguro, pues el marqués de la Oliva, que es el contratista de dichas obras y reside en Madrid, tiene influencia para lograr eso y mucho más. Así es que los referidos empleados no son libres para cumplir con su deber.

Gijón.—La Agrupación Socialista ha acordado celebrar el aniversario de la proclamación de la *Commune* de París con una reunión de propaganda y un modesto refresco.

EXTERIOR

Francia.—Ha fallecido en Carmaux el ciudadano Saureau, en la actualidad alcalde de dicho punto.

A sus exequias ha acudido una gran concurrencia.

Saureau era muy estimado por todos sus correligionarios.

—Se ha celebrado en París un Congreso regional del Partido Obrero, adoptándose en él importantes resoluciones.

Terminadas sus tareas, verificó un *meeting* en la Casa del Pueblo, que lo presidió el alcalde de Lille, ciudadano Delory, y donde usaron de la palabra el diputado Chauvin y los compañeros Zévaès, Bertrand, Susini y otros.

—Se está disutiendo en la Cámara francesa una proposición relativa a las Agencias de colocación. Un contraproyecto presentado por el socialista Coutant y apoyado por muchos otros diputados socialistas pidiendo la supresión inmediata de aquéllas, ha sido rechazado por la mayoría de la Cámara.

Calculábase que lo que se embolsan anualmente dichas Agencias de lo que sacan a los trabajadores que colocan, pasa de 12.000.000 de francos, y que los obreros explotados por ellas no bajan de 2.000.000.

En París, los obreros de la industria de la alimentación han celebrado varias reuniones para protestar contra la existencia de tales Agencias, y han enviado a la Cámara una Comisión para hacerla presente sus deseos.

—La Comisión organizadora del tercer Congreso internacional de la industria textil, que ha de celebrarse en Roubaix del 9 al 14 del próximo agosto, ha recibido ya adhesiones de América y de los principales países de Europa.

Italia.—Las elecciones para el Parlamento se verificarán el 21 de marzo.

El Partido Socialista presenta candidatos en muchas localidades, y aunque no cuenta sacar triunfantes mayor número de individuos que en las elecciones pasadas, tiene la seguridad de que el total de votos será mucho mayor que entonces.

Bélgica.—En los primeros días de este mes se ha celebrado en la Casa del Pueblo de Molenbeck un Congreso de obreros panaderos.

—Se han declarado en huelga en Bruselas 200 jardineros, que reclaman un salario de 3,50 francos, en vez de 2,75 que ahora ganan.

Aunque los patronos se han negado a conceder dicho aumento, se espera que los huelguistas triunfen por ser ésta la temporada en que hay más trabajo.

—Organizada por la Guardia Joven Socialista de Bruselas, nuestro amigo Julio Guesde ha dado una conferencia en esta capital el 9 del corriente.

—La cantidad total enviada por el Partido Obrero belga a los socialistas austriacos, para ayudarles en su campaña electoral, asciende a 1.200 francos.

Suiza.—En unas elecciones habidas recientemente en Zurich, el candidato socialista Ernst ha alcanzado 36.000 votos contra 31.000, obtenidos por el candidato conservador Haab. Este brillante triunfo ha sido muy celebrado por los socialistas suizos.

Alemania.—La Democracia Socialista ha remitido a los socialistas austriacos, a fin de ayudarles en la lucha electoral, 10.000 marcos.

—La Dieta provincial de Brandeburgo, al terminar sus tareas, celebró un gran banquete, al cual asistió el emperador. Este, al contestar al brindis del presidente, pronunció las siguientes palabras:

«La memoria de Guillermo el Grande nos obliga a cumplir grandes deberes. Nuestra principal tarea ha de ser luchar contra la revolución por todos los medios de que dispongamos. *Es preciso que aniquilemos un partido que tiene la audacia de atacar las bases de la sociedad, que se levanta contra la religión y que ni siquiera se detiene ante la persona del soberano...*»

A esta declaración de guerra al Socialismo, hecha por el emperador de Alemania, responderán nuestros correligionarios de este país en las elecciones del año próximo. En ellas le dirán si partido tan poderoso como el Socialista, y que acrecienta sus fuerzas constantemente, tiene por qué inquietarse de esas bravatas. Y no sólo le dirán eso, sino que es probable le hagan ver cómo Poderes que parecen muy fuertes están a punto de derrumbarse.

Austria.—De los datos hasta ahora conocidos acerca de las elecciones de grandes electores en los Municipios rurales, resulta lo siguiente: en la Alta Austria, Tirol, Salzburgo y Vorarlberg, han alcanzado mayoría los clericales; en Bohemia, Mahren y Silesia la mayoría corresponde a los socialistas.

Todo hace presumir que, dada la ley electoral de privilegio que existe en Austria, el Partido Socialista no podrá llevar al Parlamento muchos representantes, pero sí una minoría que acredite la gran fuerza que aquél tiene y que obligue, con la agitación que produzca, á que se implante en Austria el sufragio universal.

Inglaterra.—Según nos escribe nuestro corresponsal en Londres, el Congreso internacional de los obreros de los docks, puertos y marina mercante, celebrado los días 24 y 25 del pasado, trató las siguientes cuestiones:

1.^a Fecha en que han de presentarse á los patronos las peticiones de los obreros de diversos puertos.

2.^a Fecha en que ha de darse carácter ejecutivo á esas peticiones.

3.^a Método que ha de emplearse para analizarlas (internacional, nacional ó local).

4.^a Organización de la huelga.

5.^a ¿A quién dará el Congreso poder absoluto para organizar y terminar la huelga?

6.^a Medios para conseguir que se adhieran á la Federación los trabajadores de los principales puertos del mundo.

Además de los delegados ingleses, que pasaban de 30, figurando entre ellos Tom Mann, J. H. Wilson, diputado, y M. Ghee, también diputado, había representantes de Hamburgo, Nantes, Burdeos, Marsella, Rotterdam, Amberes y Barcelona.

También nos participa nuestro corresponsal que la ley concediendo el voto á las mujeres es un engaño, pues con arreglo á ella sólo podrán votar las propietarias, siempre que no sean casadas.

ECOS

Impotencia del orgullo. Varios jóvenes de la alta sociedad de Santander, socios de un lujoso club abierto poco ha en el muelle, pasearon estos días de Carnaval en una carroza tirada por ocho caballos. Más que de divertirse, parecía que trataban de insultar á la pobreza.

El martes, hallándose tocando en mitad de la calle del Correo una estudiante compuesta de trabajadores, pretendieron aquéllos pasar á viva fuerza. Optóse la estudiante; insistieron en su pretensión los señoritos; pero el numeroso público que presenciaba la contienda, no sólo dió la razón á la estudiante, sino que muchísimas personas se pusieron delante de los caballos. Aun así, los del coche parecían no desistir; mas cuando notaron que algunos espectadores se decidían á hacerles entender con razones contundentes que allí no se atropellaba á nadie, se volvieron por donde habían venido, despidiéndolos el público con una silba monumental y aplaudiendo después á la estudiante. No faltaron tampoco gentes que dieran vivas al pueblo trabajador y á la libertad.

Este hecho prueba que cuando los obreros están unidos y tienen la razón de su parte, son invencibles.

La Prensa apenas ha hablado de él, y en lo que ha dicho da la razón á los burgueses y apostrofa al pueblo y á las autoridades, que, en esta ocasión, se pusieron de parte de aquél.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL
POR
FRANCISCO MORA

bre de internacional hasta para muchos obreros.

Las persecuciones empezaron. Las Federaciones Locales de Sevilla, Cádiz, Puerto Real, Sanlúcar, Jerez, Chipiona, Lebrija, Málaga, Loja, Carmona, Valencia y Granada, fueron disueltas, y presos y perseguidos los federados. Se nombraron Consejos de guerra y jueces especiales para juzgar á los obreros y se nombraron Municipios por obra del sable victorioso. Los federados de Loja fueron expulsados de la ciudad; muchos de los de Málaga fueron enviados á Melilla; los comprometidos en los sucesos de Alcoy y Concentina encerrados en el castillo de Alicante, y, por último, en San Fernando se fusiló sin piedad á los trabajadores, desterrando, además, á muchos de éstos á las Marianas.

En Barcelona, muchas Secciones obreras se separaron de la Internacional protestando contra los hombres de la Alianza y contra su inexplicable conducta. En Madrid, donde se disfrutaba de mayor libertad, la Antigua Federación no daba señales de vida y la Nueva se veía forzada á permanecer inactiva y silenciosa por no cargar con culpas ajenas ó tenerse que declarar en pública disidencia con sus antiguos compañeros; en las localidades del Norte, la guerra, cada vez más encarnizada, de los carlistas impedía toda clase de trabajos; y, por último, en Valencia, donde, después de 15 días de sitio, venció el Gobierno á los cantona-

Esa imparcialidad de los periódicos era de esperar.—EL CORRESPONSAL.
Santander, 6 de marzo de 1897.

PUBLICACIONES

Critica Sociale, revista quincenal dirigida por el diputado socialista Turati.

El número del 1.^o de este mes contiene importantes escritos de actualidad, sociología, filosofía, literatura y variedades.

El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10.

Puede suscribirse en Milán, Portici-Galleria V. E., 23, 2.^o

La Escuela Positiva, revista mensual, que ve la luz en Corrientes (República Argentina).

El último número publica excelentes trabajos científicos, literarios é industriales.

Se suscribe á esta revista en Corrientes, dirigiéndose á la Administración. El precio de ella es 80 centavos al mes.

Pequeno Manual do Povo, por M. J. de Silva.

Este librito, dedicado por su autor á las Sociedades obreras y socialistas de Portugal, trata de poner al alcance de todos la idea general del Socialismo.

Véndese á 160 reis en el Centro Internacional de publicaciones, rua Santa Catharina, 231, Porto.

REUNIONES

El sábado, 13 del corriente, á las ocho y media de la noche, se dará en el local de la Agrupación Socialista, Jardines, 20, 2.^o, la cuarta conferencia acerca de «El arte de la propaganda».

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» convoca á todos los individuos de este oficio á una reunión, que se celebrará el domingo, 14 del corriente, á las nueve de la mañana, en la calle de Jardines, 20, 2.^o

En esta reunión se expondrá lo urgente que es á dichos obreros el unirse para mejorar las malas condiciones en que trabajan.

La Sociedad de Profesiones y Oficios varios convoca á los dependientes de comercio á una reunión, que se verificará el domingo 14 del actual, á las cuatro de la tarde, en la calle de Jardines, 20, 2.^o

En esta reunión se tratará un asunto de gran interés para los citados dependientes.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 10,50 pesetas de Lumbreras.
Zaragoza.—M. P.—Se envió 1 «Socialistas».
Santander.—E. R.—Se manda 1 «Origen».
Castellón.—V. B.—Recibidas 16 pesetas de las suscripciones de esa.

les, los internacionales que no pudieron escapar á las iras del sable victorioso, tuvieron que permanecer ocultos, y el Consejo Federal, que estaba decidido á cumplir los acuerdos del Congreso de La Haya, y á invitar á las Federaciones conformes con dichos acuerdos á que enviasen delegados al sexto Congreso universal, se hallaba enteramente disuelto y, por consecuencia, imposibilitado de obrar en ningún sentido.

En estas críticas circunstancias ocurrieron los dos Congresos generales celebrados por las dos fracciones en que se dividían las fuerzas de la Internacional. Al de los aliancistas, celebrado el 2 de septiembre, acudieron 28 delegados. En él se acordó suprimir el Consejo General de la Asociación. Nada de autoridad; nada de dirección: tal era su ideal. Cada Congreso determinaría la localidad donde debía reunirse el Congreso siguiente y la Federación de esta localidad recibiría la correspondencia de las otras Federaciones y serviría de intermediaria y prepararía las cuestiones que hubiese de tratar el Congreso. No se pagaría ninguna cuota general. Así, suprimiéndolo todo, se llegaría á la perfección.

El Congreso de los internacionales, convocado por el Consejo General, residente en Nueva York, se verificó el 8 de septiembre, y en él estuvieron representadas Alemania, Francia, Inglaterra, Suiza y Holanda por 35 delegados. Los internacionales españoles fieles á los Estatutos y acuerdos de los Congresos generales no pudieron mandar representación directa, pero remitieron una extensa Memoria, en la que explicaban el estado de la Internacional en España. En este Congreso se acordó que la clase obrera debía ejercer la acción política según las condiciones de cada país, procurando obtener

Sevilla.—J. T.—Recibidas 3 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin agosto 97 y 1 de donativo para EL SOCIALISTA.

Un socialista.—Recibidas 5 pesetas: 4 de su cuenta y 1 para EL GRITO.

Orense.—J. C.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el núm. 543.

Vélez-Málaga.—F. R.—Recibidas 16,27 pesetas: 5 de paquetes hasta el núm. 573, 1 de A. J. hasta fin marzo 97, 1 de A. G. hasta igual fecha, 1 para LA ILUSTRACIÓN y el resto para el C. N.

Burgo de Osma.—L. V.—Recibidas 5 pesetas de su cuenta.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 44,00

LIBROS y FOLLETOS

El Capital, por Carlos Marx. En Madrid, 2 pesetas; en provincias, 2,50 pesetas.

Miseria de la filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta.

Socialismo y ciencia positiva, por Enrique Ferri: 1 peseta.

La autonomía y La jornada legal de ocho horas, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

Colectivismo y revolución, por Julio Guesde: 20 céntimos.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa»: 20 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde: 15 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Obrero, por Fidel: 25 céntimos.

Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado, por Federico Engels: 3,50 pesetas en provincias y 3 pesetas para los de Madrid.

Los socialistas y el doctor Escuder, folleto publicado por la Agrupación Socialista de Valencia: 50 céntimos.

Programa del Partido Socialista Obrero y Organización general del mismo: 15 céntimos.

Leyes de reuniones públicas y de asociación: 10 céntimos.

Todas estas obras están en venta en los mismos sitios que EL SOCIALISTA.

Retrato de Marx.—De 25 por 30 centímetros, 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Retrato de Engels.—De igual tamaño y precio que el anterior.

las reformas sociales posibles, mientras llegaba la hora de posesionarse del Poder político. Acordóse también la constitución de las Federaciones internacionales de oficios, afirmando de este modo, y por última vez, la idea madre de la Internacional: la Federación internacional de los oficios para la lucha económica y la constitución del Partido político de clase para la lucha política.

Con la celebración de estos Congresos se patentizó que la división de la Internacional, producida por las intrigas aliancistas, era la muerte de la gran Asociación, cuyas fuerzas iban disminuyendo en todas partes.

A los pocos días de celebrarse estos Congresos presentó Bakounine su dimisión de miembro de la Federación del Jura. Había conseguido su objeto y se retiraba á descansar, viendo flotar por el aire, rota en jirones, la bandera que antes unía al proletariado internacional.

Las persecuciones de los internacionales siguieron adelante en la región española. Pi y Margall (junio de 1873) dejó hacer su gusto á las autoridades burguesas, que, cometiendo toda clase de arbitrariedades con los trabajadores, prepararon los sucesos de Alcoy, que llenaron de terror á la burguesía española. Salmerón (julio de 1873) persiguió y castigó duramente á los internacionales, echando sobre ellos toda la culpa de los excesos cantonales. Castelar (septiembre de 1873) hizo más, prestándose á secundar, en su odio al Socialismo, las miserables venganzas que los burgueses llevaron á cabo contra los trabajadores por los sustos que éstos les hicieron pasar en los acontecimientos cantonales y con las victorias obtenidas en las huelgas llevadas á cabo para la mejora de las condiciones del trabajo.

No obstante estas persecuciones, la orga-

LA ILUSTRACIÓN DEL PUEBLO

Aparece en Madrid los días 10, 20 y último de cada mes.

Precios de suscripción: En la Península, 1 peseta al trimestre; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.

Se suscribe en Madrid, Embajadores, 47, principal, y en casa de los corresponsales de provincias.

Biblioteca Socialista.—Se publica semanalmente en cuadernos de 16 páginas con su correspondiente cubierta, al precio de 10 céntimos.

Las obras publicadas hasta ahora son las siguientes:

La Guerra civil en Francia, por Carlos Marx, 45 céntimos.

Catecismo socialista, por J. L. Joynes, 30 céntimos.

Ecos revolucionarios, por Alvaro Ortiz, 50 céntimos.

El Partido Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas Sociales, informe escrito por el Dr. Jaime Vera, 75 céntimos.

Las obras citadas, formando un tomo encuadrado en holandesa, 2,50 pesetas.

En la presente semana recibirán los suscriptores el cuaderno 26 del segundo tomo y 10 de las *Notas para la historia de los modos de producción en España*, escritas por Juan José Morato.

La índole especial de este trabajo hace que los cuadernos se repartan con algún retraso.

Los pedidos se harán á nombre de Pablo Cermeño, Espiritu Santo, 18, 2.^o izquierda.

DEFRAUDADORES

El nombre del que hoy tenemos el sentimiento de sacar á la vergüenza es

MIGUEL MAS

Este sujeto expendió EL SOCIALISTA en el Cuarto Distrito de Barcelona allá por el año 1890 y está en descubierto con esta Administración en 41,25 pesetas.

Dejó de enviársele el periódico por falta de pago, y después se ha sabido que no cuidaba de la venta de nuestro semanario por haber influido en él los agentes de los fabricantes.

Cuantas gestiones se han hecho para que abonara su deuda han sido inútiles.

Hoy ignoramos el paradero de este sujeto.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

nización obrera iba manteniéndose, sino de la manera brillante y progresiva de otras veces, por lo menos esperando reponerse de los descalabros sufridos. Pero la torpe conducta de los republicanos preparó la reacción é hizo posible el golpe de Estado del 3 de enero de 1874. Uno de los primeros actos llevados á cabo por el Gobierno nacido el 3 de enero, fué el decreto de disolución de la Internacional en España.

Decía así este decreto:

MINISTERIO DE LA GOBERNACIÓN

DECRETO

El Gobierno de la República ha anunciado ya que su principal propósito es asegurar el orden y mantener en pie los fundamentos de la sociedad española, minada hasta hoy por predicaciones disolventes y locas teorías. Resuelto á no ceder en el camino emprendido por ningún género de consideraciones ni ante dificultades de ninguna especie, se cree en el deber de extirpar de raíz todo género de trastornos, persiguiendo hasta en sus más disimulados y recónditos abrigos á los perturbadores de la tranquilidad pública y á toda Sociedad que, como la Internacional, atente contra la propiedad, contra la familia y demás bases sociales. En su consecuencia, el Poder Ejecutivo de la República ha tenido á bien decretar lo siguiente:

Artículo 1.^o Quedan disueltas desde la publicación de este decreto todas las reuniones y Sociedades políticas en las que de palabra ú obra se conspire contra la seguridad pública, contra los altos y sagrados intereses de la patria, contra la integridad del territorio español y contra el poder constituido.

Art. 2.^o Todas las autoridades quedan encargadas, bajo su más estrecha responsabilidad y dentro de sus atribuciones respectivas, del cumplimiento rápido y fiel de este decreto. Madrid, 10 de enero de 1874.—El presiden-